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期待“旅游路新速度”成常态
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葛有么说么

□静嘉

19日，经过经七路的市民
发现，经七路（纬十二路至小纬
二路）此前正在施工的非机动
车道已经通车。此次施工是推
广了旅游路的标准化施工，在
涉及管线施工时进行了全饱和
施工，极大缩短了工期（详见10
月20日《齐鲁晚报》）。

今年 8月底，旅游路西段
提前一个多月通车，对市民来
说，这不啻于最好的“开学礼”。
如今，经七路复制了旅游路西

段的施工标准，提前半月通车，
市民在朋友圈转发，这无疑是
最好的点赞和肯定。

长期以来，修路“马拉松”深
受市民吐槽，而市区多条道路集
中施工，有些工期“变来变去”，
公众出行面临太多不便，路堵心
更堵，内耗着政府部门的公信
力。修路原来也可以快起来，旅
游路与经七路样本给出的“答
案”，与其说让市民重燃希望，不
如说创新了民生工程的模式，提
速城市公共管理的步伐。其中，
有两大亮点：一是增加了施工的

透明度，设置可移动的铁护栏，
接受群众的监督；二是实现半封
闭施工，热力、燃气、引水、给水
等管线施工同步进行，大大提高
了施工效率。这些既是有益的探
索和尝试，工人“白＋黑”轮班
干，也是以民为本、灵活变通的
人性化举措，根据潮汐路况“伺
机而动”，值得肯定。

作为济南市民，笔者感同
身受的是，旅游路修路新速度
恰恰是对民意的正面回应，确
切地说，是对修路拖延症的一
种纠偏和证明，彰显出责任意

识和担当精神。反过来，市民的
高度关注和热议，本身也是对
修路的新期待和新要求。无论
是2010年黑西路施工仅用一个
月完工创造的“神话”，还是旅
游路西段49天的修路新速度，
这些都将载入史册，成为城市
记忆。但是，新速度如何走向常
态化，让创新思维融入到民生
工程，以此为契机做到效率和
服务“双重提高”，适应城市迅
猛发展的需求，这些应引发深
思，并化为有效行动。

因此，对修路新速度无需

过多夸大，应看到背后的民意
期待，将旅游路西段的施工经
验和创新做法多多推广，并不
断摸索与总结，提高民生工程
的效率和质量。如何在“内
功”上做文章，在服务上做加
法，压缩工期时间，优化施工
环境，增加与民互动，做到全
程公开，这些都应有新的进步，
唯有这样，才能带动整座城市
民生的绿色发展，遏制修路拖
延症，提高群众满意度，这也是

“打造四个中心，建设现代泉
城”的重要实践。

□曲征

据《齐鲁晚报》报道，济
南17日失联的两个小学生只
是因为上学迟到害怕责备，
选择逃学一天。因害怕批评，
两个女生曾告诉家长她们遭
遇了“小黑屋”，但后来她们
承认“小黑屋”一事是臆想出
来的。

如今的中小学生，在校
时间过长，早晨要早早到
校，下午很晚放学，放学之
后有的还要进辅导班继续
学习，其压力可想而知。每
当完不成作业、做错了作业
或者测试成绩出现下滑迹

象时，总会受到老师、家长
的批评与抱怨。孩子们小小
的肩头，实在承担不起如此
沉重的压力。

少年儿童正处在好动、
爱玩的年纪，自我约束力不
强，犯错误是难免的，对待他
们所犯的错误，只要不是太
出格，理应宽容对待，可是现
实中，能够宽容对待犯错孩
子的老师和家长并不多。

孩子压力大，却缺乏倾
诉的空间，也缺乏治愈心理
问题的机制和渠道。家长一
般不会从孩子的角度看问
题、分析问题，很难与孩子沟
通，而学校只知道抓成绩，却

忽视了心理教育。一些学校
尽管也设置了心理咨询室，
但常常成为应付上级检查的
摆设。

要避免孩子离家出走，
就必须减轻孩子的学习负
担，同时，老师与家长对孩子
不能求全责备，要根据少年
儿童的性格特点，与孩子进
行沟通与互动。对孩子要多
些支持与信任，少些呵斥与
抱怨。学校要设置名副其实
的心理辅导室以及倾诉室、
发泄室，让孩子有问题可以
倾诉，有压力可以释放，保证
他们精神愉悦、轻松快乐地
度过少儿时代。

多些倾听，帮孩子走出心理“小黑屋”
□甘泉

每逢农历二、七王舍人大
集开市，静馨苑小区的业主们
便犯愁。狗市设在小区门前，除
了不绝于耳的狗吠声和满街臭
味，业主们更担心被大型犬咬
伤。早在2011年，该狗市就被取
缔，没想到如今又重新开张了

（10月20日《齐鲁晚报》报道）。
大型犬连狗绳都不拴，老

人孩子不敢从门口走，一米多
高的狼青路人无不避让。在人
们都追求幸福指数的当下，王
舍人狗市却开在了小区门口，
除了让居民成天提心吊胆外，
狗吠声和满街臭味也让居民们

不堪其扰。
在济南火车站东站建设如

火如荼，工业北路快速路建设
提速的大背景下，笔者建议打
破层级和区域管理的界限，一
切以居民安全利益至上。另外，
五年前狗市曾取缔，为什么没
有纳入常态化管理，以至于后
来又自发形成狗市？要吸取监
管缺位的沉痛教训。

被取缔的狗市重新开张，
让小区和附近居民紧紧张张，
既影响到了周围环境卫生，也
危及百姓安全。整治狗市有一
定难度，但只有知难而进，达到
常态化治理，才能不让被取缔
的狗市重新开张。

葛剪友巷议 葛不吐不快
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